

El Teléfono

Año III.

Colaboradores: Dr. Mariano Pereira Núñez, Dr. Eduardo Brugulat, Dr. Francisco Milans Zabaleta, Dr. Joaquín Milans, Raimundo de Peñafiel, Eduardo Ferreria, Juan J. Warren, Dr. Carlos Warren, Enrique Sueyras Mariano B. Berro Fernando Beltramo.

Núm. 388

Nuestro agente para avisos y publicaciones de Francia, es el señor don ALBERT LORETT, Director de la Société Mutuelle de Publicidad, 61 Rue Caulaincourt París

OPINIÓN DEL CENTRO LIBERAL EN MATERIA RELIGIOSA

DÍAS DE SALIDA
Martes, jueves y sábados de mañana

Suscripción á oro sellado

Por un mes	1.00
“ “ Semestre	5.00
“ “ Año	10.00
“ “ fuera del Dpt.	12.00
Número suelto	0.20

SE IMPRIME POR LA TIPOGRAFÍA
LA JOVEN MINERVA

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle Asamblea número 183

Teléfono número 9

Administrador: JOSÉ R. GOROSTIZAGA

EL TELÉFONO

Mercedes, Mayo 4 de 1893

LOS MISIONEROS EN SAN JOSE

Los movimientos que los liberales iniciaron en San José, fundando el Club Vazquez y Vega, alarmaeron justamente á la gente de sotana, la que temiendo que los tribujos que se hacían quebraban demasiado su prestigio, resolvieron hacer uso de sus grandes recursos para reemplazar el debilitado espíritu de los católicos.

Y allí fueron con ese motivo un buen número de misioneros con el encargo de hacer oír en los templos su santa palabra, que insinuándose en los corazones de los oyentes, tuviese la virtud de volver al redil las ovejas y corderos que se hubiesen extraviado ó estuviesen en un trío de hacerlo.

Los misioneros están todavía allí en tregos á la ruda tarea, sermonando sin cesar al pueblo maragato. Incansables, vociferan en el púlpito, día dia, sin respetar siquiera el séptimo en que las sagradas escrituras mandan descansar. En él hablan de todo, hasta de lo que no les importa; y las distintas voces de los distintos padres, atipladas ó macizas, golpean duramente los tímpanos de los oyentes, deseosos de aban dárse los á toda costa y llegarles al corazón.

Y miren que golpean duro, y dicen cosas los tales misioneros para conseguir su objetivo. Suelan palabras y palabras sin fijarse mucho en la corrección, ni en la forma, ni siquiera en el buen decir que debe gustarse cuando se habla delante de gente. Nos dice una señora que viene de allí, una buena beata, que el santo entusiasmo q' domina á los frailes es tal, que no trepidan en pisar los umbral de la pornografía con tal de conseguir el laudable propósito q' pro siguen á costa de tantos sacrificios.

Y sin que lo solicitaríamos mucho, inició con verdadero tesón la buena beata sobre la abnegación de aquellos hombres que para sacar todo el jugo de sus discursos y poder hacer con ellos todo el bien posible, no vacilaban en pasar por mal educados y libertinos ante las mujeres que los oían, ruborizadas si, pero apretándose el corazón con las dos manos.

Nos iba á poner un ejemplo bien palpable de ello. Uno de los padres, el más

fogoso, tal vez el más mozo, que es un parlachín de siete zuelas, ha hablado sobre muchos puntos con igual soltura y siempre despachándose, por necesidad sin duda, en un tono bastante transparente para hacer creer á veces que el calor le hacía perder los estribos. Es muy eruditó: lo mismo explaya sus ideas sobre la creación, como sobre la inmortalidad del alma, como sobre las dificultades del tránsito que hay que hacer para pasar del purgatorio al paraíso; pero todos sus sermones tienen un final cortado de la misma manera, con el mismo fin el efectista, que dice más ó menos así, según nos lo dijo la señora que habiérselo aprendido de memoria:

«Hermanos! Júpitaos del vicio, hermanos; del vicio repugnante y ponzoñoso... Recordad que el dia del gran juicio, del juicio final, aunque lejano, viene á la fija, y entonces, jay de vosotros, si os presentais ante el trono del señor con los vestidos de la conciencia manchados por el vino de vuestras carnales orgías! Si, recordad que tendréis que aparecer ante el trono del Señor. Recordad q' la derecha de ese trono estará el ángel de la guarda para hacer constar vuestras buenas acciones y á la izquierda el demonio para poner de manifiesto las malas... Y que después, cuando unas y otras hayan sido pesadas, de ese peso resulte vuestra condena, recordad que el señor o hará humillar ante su cólera, y es dirá irritado: «Infeliz!... ¿que has hecho de tus ojos, que te di para que adoraras? ¡Pleamarlos en la contemplación de escenas báquicas, repugnantes, cochinas... ¿Qué has hecho de esos labios que te he dado para que me bezas?... ¡Entregártelos al beso del vicio asqueroso, al beso impudico de la erápula, de lo inmundo! ¿Qué has hecho, por fin, de esas manos que te di para que palparas mis miembros flagelados y doloridos?... ¡Ensuciártelos!...»

Por otra parte, para probar la abnegación de los misioneros de San José, no tenía porqué decirnos más la buena beata. Sabíamos bastante, y de ello deducímos que no tardarían en ver triunfante sus ideas sobre los liberales del pueblo; sobretodo si antes, por no comprenderlos bien, las señoras y señoritas no resolvían retirarse de la iglesia cansadas de oír expresiones que llaman inconvenientes.

LOS ASUNTOS DE LA FRONTERA

LA REUNIÓN SECRETA

Medidas del Gobierno Oriental

MONTEVIDEO, DOMINGO 30.—Se agura que el objeto de las sesiones secretas q' ayer se realizaron en el senado y la cámara no fué como al principio se dijó, ocuparse del mensaje del poder ejecutivo pidiendo autorización para aumentar con cincuenta hombres cada uno de los regimientos que hacen la guardia en la frontera, sinó darle facultad para adoptar medidas especiales.

Podría decirse q' el resultado de la reunión de los partidarios del gobernador Castillos, respecto de nuestro país.

Parce que la facultad ha sido concedida y que, usando de ella, el gobierno

mandará inmediatamente por telégrafo, como principio de ejecución de las medidas indicadas, q' de Cerro Largo

se traslade un regimiento q' se en

contraria á la línea fronteriza, llevan-

do órdenes energicas y terminantes pa-

ra el caso de q' las fuerzas del gobier-

no de Río Grande ó los revolucionarios

intentaran q' acto q' importa

se una violación de nuestro territorio.

La razón de todo esto y lo demás re-

suelto, sobre lo cual se guardaba reser-

va extrema, es un grave conflicto recien-

te comunicado como se sabe al presi-

dente de la república por el jefe de fronteras, general García, el cual envió ayer de Rivera al mayor Vila con el encargo especial de referirle al gobierno esos hechos.

Ayer mismo el dicho militar tuvo una larga conferencia con el ministro de la guerra, quien después de darle instrucciones reservadas para su jefe, le ordenó q' regresara á su puesto.

Del sumario instruido por el oficial 1º de la jefatura de Rivera sobre el asesinato de los hermanos Aguirre, se desprende q' entre los perpetradores del crimen había dos soldados de las fuerzas gubernamentales brasileras.

MONTEVIDEO, LUNES 1º.—La sesión secreta q' el senado celebró el sábado para ocuparse de los sucesos de la frontera sigue sugiriendo todo género de comentarios. Por lo pronto es un hecho q' las fuerzas q' guardan nuestra frontera van á ser considerablemente aumentadas, lo q' si hasta el momento había sido solo una idea en el gobierno, en previsión de algún avance á nuestro territorio, toma hoy cuero y se convierte en medida de alta política y de trascendental importancia.

Las medidas q' el senado parece disposto á aconsejar consisten en el aumento inmediato de los regimientos de caballería. Mientras por una parte se asegura q' los actuales serán reforzados con cincuenta hombres, por otra parte se dice q' el aumento de fuerzas consistirá en la creación de dos regimientos, para cuya formación servirán de plantel pequeños piquetes tomados de cada uno de los ya existentes.

Se habla también de un nuevo batallón de infantería; pero esto no es seguro, suponiendo q' con los existentes por el momento basta, siempre q' esto está dispuesto, marche á la frontera el 4º de cañoneros. Este cuerpo hace ya sus preparativos para ponerse en camino, y aunque hasta el momento no se ha fijado con precisión el dia de la partida, esta se efectuará en breve, á estar á lo q' en los círculos militares se asegura.

Otras resoluciones se han adoptado en sesión secreta del senado, q' por el carácter mismo de la reunión quedan en reserva, aparte de la trascendencia q' pudieran q' tener y hacen necesario el silencio á su respecto.

Las cuestiones q' se producen en estos momentos vienen dibujándose en el horizonte desde q' se inició el movimiento revolucionario de Río Grande, naciéndose entonces á nuestro gobierno de haber permitido q' los federales se armaran y organizaran en nuestro propio territorio, lo q' si algo de fundamento tuvo en un principio, fué debido quizás q' no darse mayor importancia al movimiento revolucionario q' se creyó fuerte mas de protestas q' de acción.

El gobierno del Dr. Castillos reclamó entonce y nuestras cancillerías entendióse con el representante brasiler en esta capital, resolviéndose observar neutralidad rigurosa. De aquí resultó el traslado del coronel Escobar, jefe policial de Rivera, á quien públicamente acusaban los republicanos de tolerar y fomentar el movimiento revolucionario en su organización.

Por otra parte, existe este antecedente, q' puedo garantir por el origen a que responde: Hace próximamente un mes el representante del Brasil, á nombre de su gobierno, hizo ante el nuestro una exposición de los sucesos q' en Río Grande se desarrollaban para terminar pidiendo autorización á fin de q' por nuestro territorio pasara un cuerpo de ejército destinado á pacificar aquel estado.

Fué este pedido objeto de un acuerdo especial entre los hombres del gobierno, quienes tras larga deliberación contestaron al representante del Brasil q' no era posible acceder, á causa q' oponerse á sus gestiones los preceptos constitucionales q' para tales casos son terminantes.

Mas tarde el mismo gobierno central del Brasil pretendía, en virtud del fracaso de sus primeras gestiones, el paso de una batallón de artillería, valiéndose para ello de nuestros ferro-carriles del norte de la república.

También obtuvieron estas pretensiones una respuesta negativa, pues el poder ejecutivo calculó q' esas batallinas habrían de venir custodiadas por tropas q' más ó menos desfrazadas, y q' en tal caso el pretexto buscado no significaría sino precisamente el pasaje negado por nuestro territorio del ejército q' de

ellos.

Las instalaciones de la exposición son

completas.

Esta actitud q' nuestro gobierno no vió naturalmente á establecer cierta tiranía en las relaciones internacionales, y aunque no llegó nunca á considerarse, se hizo correr el rumor de q' el Brasil enviaría una escuadra á nuestro puerto, la q' permanecería en él tal vez como una amenaza y á pretexto de esperar.

De aquí también la mala disposición q' se encuentran para con nosotros después de todas estas cosas los partidarios del doctor Castillos y q' origen de los últimos atentados cometidos por las fuerzas revolucionarias en nuestro territorio.

El movimiento revolucionario en Río Grande continúa entrantando asumiendo q' su parte mayor carácter de seriedad. Los federales, á lo q' se deduce de las últimas noticias, estaban ya armados y aptos para una lucha ventajosa, á pesar de los refuerzos recibidos últimamente por el gobierno de Castillos y de la presencia en el estado del ministro de la guerra del Brasil.

Las miras de los republicanos en estos momentos son de ataque á las fuerzas q' el prestigioso coronel Salgado tiene á sus órdenes, y crese inminente un choque entre ellas y las del general Telles.

Del resultado de estos encuentros armarados es q' pueden depender nuevas complicaciones con las autoridades de este país. Así lo hacen suponer los papeles q' aunque ocultos, como es muy natural, se tiene la creencia abrigan los republicanos de Río Grande. Puede creerse, sin embargo, q' la causa de la revolución se trunpa aleje los temores q' ahora se abrigan.

LO QUE DICE EL TELÉGRAFO

LAS ÚLTIMAS NOTICIAS

CATANIA, DOMINGO 30.—Del volcán Etna sigue fluendo gran cantidad de lava cándida.

Todas las poblaciones de los alrededores se han alejado temiendo una fuerte erupción.

PARÍS, DOMINGO 30.—Está haciendo furor un libro de Notoritch sobre el czar. En él se asegura q' el rey de los belgas convino con Alemania en atacar á la Francia en caso de una guerra.

MADRID, DOMINGO 30.—Las últimas noticias de Cuba anuncian q' el capitán general de las islas se ha visto obligado á declarar en estado de sitio, en vista de las proporciones q' amenaza tomar la insurrección q' ha estallado en el destino de Vuelta Abajo, habiendo encontrado eco hacia el oriente de la isla.

Tenuese un desembarco de insurrectos procedentes de Jamaica, Haití y de la Florida.

Dr. José Martí, uno de los promotores del movimiento insurreccional, se ocupa de organizar expediciones filibusteras en la costa sur del Estado Unidos.

Los buques españoles ejercen una vigilancia extrema para impedir cualquier desembarco.

CHICAGO, lunes 1º.—Ha tenido lugar la solemne apertura de la exposición. Calculase q' han asistido 175.000 personas. El puesto de honor fué concedido al duque de Veragua.

Despues de un oficio divino durante el qual la orquesta tocó una plegaria, el director general de la exposición leyó su discurso, haciendo la historia de la exposición, de los trabajos hechos, del concurso de los principales países, poniendo de relieve la importancia q' la exposición está llamada á tener para la América. Dijo q' un hecho tan grandioso como el descubrimiento de América no podía celebrarse de una manera mas solemne q' con la exposición q' se inaugura.

Despues habló con sobriedad y elocuencia el Sr. Cleveland, dando la bienvenida á las naciones representadas, haciendo oportunas observaciones sobre la importancia del certamen y concluyendo por declarar inaugurada la exposición.

El público ha manifestado el mayor entusiasmo, aplaudiendo y clamando incesante mente. Se han notado muchas deficiencias en el servicio de policía. Muchas mujeres quedaron apretadas y se desmayaron.

Las instalaciones de la exposición son

completas.

Un gigante peruano

Dice *La Opinión Nacional* de Lima: «Ayer tarde fué llevado á la sección antropométrica de la intendencia de policía, el hombre gigante José Santos Mamani, q' venido enlazado en la com parsa indígena q' próximamente seguirá viaje á la exposición de Chicago.

Su estatura sobrepasó á la longitud mayor q' encierra la medida antropométrica, q' es de dos metros. El largo del pie izquierdo, m' trescientos veintiún milímetros ó sean treinta y dos centímetros, y las demás partes del cuerpo alcanzaron una medida perfectamente proporcionada á la colossal estatura de Mamani.

Interrogado sobre el nombre de sus padres, lugar de su nacimiento y cantidad q' la q' había sido contratado, contestó en perfecto castellano q' era hijo de Manuel Mamani y de Mercedes Gutiérrez, haber nacido en Huancaén, pueblo peruano de uno de los departamentos del sur—palabras texturales—y estar contratado por mil soles, de los q' ya había recibido q'cientos, todo el tiempo q' durara el viaje hasta el regreso al lugar de su nacimiento.

Retratósele en seguida, manifestando gran satisfacción.

Durante el tiempo q' permaneció en la intendencia, tuvo un trozo de hielo dentro de la boca; refresco al q' parece en muy aficionado, pues se nos dice q' el agua, el vino y otros líquidos, los toma siempre helados.

Fué conducido en coche—al q' su bió con alguna dificultad—hasta el salón óptico de la plaza de los Desamparados, donde está en exhibición diaria.

Una multitud de chiquillos siguió el cura.

Con tal descomunal personaje se relacionan también los siguientes datos q' registra *El Constitucional* de Puno:

Nació en Huancaén, provincia del departamento de Puno (Perú); raza indígena; complejión robusta; salud perfecta; temperamento linfofálico bilioso; edad 35 años; religión católica; profesión labrador y comerciante; estatura dos metros y cuarto centímetros (94); volúmen entre pecho y espalda, á la altura de los omóplatos, 1 metro y 34 centímetros; volúmen del brazo, región media, 0 metro 40 centímetros; idm del muslo 0 metro 68 centímetros; idm de la pierna 1 metro 38 centímetros; longitud del metacarpo y falanges hasta la una del cordial 0 metro 22 centímetros; articulación de la muñeca 0 metro 24 centímetros; idm del tobillo 0 metro 33 centímetros; longitud del pie 0 metro 33 centímetros; volumen del cuello 0 metro 47 centímetros; idm del cráneo 0 metro 63 centímetros; de la base del cordial 0 metro 14 centímetros; longitud del cordial 0 metro 14 centímetros; idm del pectoral 0 metro 9 centímetros.

Nota.—Sus padres y esposa son de la misma estatura. Tiene cinco hijos en esta misma edad. Ninguno demuestra q' será tan alto y desarrollado como Santos Mamani.

Dr. Ovidio Escalada, persona sumamente conocida y apreciada en este departamento, donde existen miembros de su familia, ha sido actor la noche del 27 de Abril, en el siguiente hecho q' instruye este teatro dirigido á Montevideo desde Curuzú Cuatiá (Corriente):

«Ha sido teatro esta población de un suceso sangriento y lamentable, debido q' un encuentro personal tenido por don Ovidio Escalada y el teniente del ejército nacional don Justo Solano.

Las causas no se conocen pero se suponen.

Solano requería de amores á una hija de Escalada, y es voz popular q' debía casarse en breve.

Tal vez un disgusto q' alguna otra oca-

sión del desgraciado encuentro, q' se produjo en las oscuridades de la calle frente á la casa de don Carlos B. Caceres.

Solano y Escalada se encontraron allí completamente solos, como si se hu-

bién dada cita en ese lugar.

Un disparo se siente á las 8 p. m.;

corren los vecinos y encuentran á Solano *caido con una mortal herida de bala, que le penetró debajo del ojo izquierdo, atravesándole completamente la cabeza y destruyéndole parte del cráneo.*

La herida ha sido hecha con un revólver de 15 milímetros, de esos que usa la caballería argentina.

Tres médicos asisten á Solano y han calificado de perdido el caso.

Creen que sólly vivirá horas.

Escalada ha sido reducida á prisión y es de temer que dada la exaltación de los ánimos de los muchos y buenos amigos de Solano y la circunstancia de ser Escalada opositor de aquél, se cometa al gana barbaridad correntina que agrava el lamentable hecho.

El 1º. del corriente la Liga P. de Enseñanza en Montevideo, inauguró una serie de interesantísimas conferencias sobre educación, ciencias, literatura y artes.

Esas conferencias tendrán lugar quincenalmente; á ellas concurrirán señoras y señoritas y constituirán un centro de reunión á la vez que útil y agradable, de moda y atractivo.

He aquí la invitación que para tales actos ha dirigido el Comité:

Montevideo, Abril 28 de 1893.—Señor don El directorio de la Liga Patriótica de Enseñanza, inaugura el lunes 1º. de Mayo próximo, las conferencias públicas sobre educación, que establecen los Estatutos Sociales. El acto se realizará á las ocho de la noche en los salones del Colegio Nacional, calle Soriano núm. 129.

El Directorio verá con sumo agrado, que usted y su distinguida familia, se sirviera concurrir á prestar sus reuniones, tan necesarias para el fomento de la educación popular.—Joaquín Cabanal, presidente.—José V. Solari, secretario.

El doctor don Valentín Ochoa, de las facultades de Madrid, Paraguay y esta república, ha solicitado de la oficina de patentes de invención y marchas de fábrica, el registro de la denominada «Vermouth Anti Académico-Uruguayo» del doctor Ochoa, para una preparación tónica que pondrá en venta.

Se ha concedido privilegio de invención por nueve años á Alejandro Shiels de Glasgow (Escocia, Gran Bretaña), para un nuevo aparato metrizodado automáticamente destinado á la graduación de temperatura en las habitaciones, buques y vagones de ferrocarriles.

De la quinta de don Bernardino Oribe, situada en el camino de Burgos, en Montevideo, han sido robadas las siguientes reliquias: los cordones de Itazú, que pertenecían al general don Ignacio Oribe, una carona que usaba don Manuel Oribe y tenía la siguiente inscripción: *Al Excelentísimo señor presidente don Manuel Oribe.*—Payán, Mayo 1843 y un traje de teniente coronel que perteneció al general don Ignacio Oribe.

El señor Bernardo Oribe, dueño de esos objetos, se ha呈resado á la autoridad policial dando cuenta del hecho. La quinta se halla deshabitada.

Desde el 1º del corriente rigen las siguientes disposiciones sobre las que llamamos la atención de los almaceneros, mercachifles y etc. etc.:

«Todo establecimiento, casa de comercio por mayor y menor, mercachifle, vendedor ambulante, negociante de cualquier clase, ó individuo que no sea ese que desde el 1º. de Mayo vendrá fósforos, cuyos envases se encuentren sin la estampilla correspondiente, incurrirá en las penas establecidas en el artículo 3º. de la ley del 18 de Diciembre último.»

Esas penas son: por la primera vez una multa de 20 \$ ó en su defecto 5 días de prisión con decomiso de todos los fósforos q'no tengan estampillas, y en caso de reincidencia 59 pesos ó 15 días de prisión, con igual decomiso.

Igualas penas serán aplicadas en las casas de expendio de fósforos extranjeros, ó las de fabricación nacional.

vez más dicho terreno salido del dominio municipal».

A la verdad que no deja de ser curioso que la Junta se ponga á conceder terrenos de que ya está despojada, que pertenece á un tercero que los ha obtenido legítimamente y que goza de tanta y pacífica posesión!

Si así vamos, ningún propietario tiene seguros sus bienes, pues basta una simple denuncia para que la muy honorable Junta los conceda como si verdaderamente se tratara de bienes fiscales o de difuntos.

En los antecedentes presentados por el señor González Roca, figura una resolución suscrita por don Gregorio Gareta y don Juan H. Sonnemann—presidente y secretario de la Junta E. A.—en q' su pedido se declaran sin efecto y se mandan archivar *otras denuncias* que relacionadas con el mismo terreno *hicieron en 1873 don Avelino González, don Ignacio Falcon, don Tomás Alvar y nos otros*; siendo el fundamento de esa resolución el hecho de ESTAR BIEN JUSTIFICADA LA PROPIEDAD D. L. SEÑOR GONZALEZ ROCA.

Se hace fu la Junta E. A. Administrativa y mas que ésta su abogado presidente!

La Junta Electoral de este departamento ha recibido la siguiente circular no se ha dado á la publicidad: Ministerio de Gobierno—Montevideo Abril 20 de 1893.—Una vez que las nuevas Juntas Electorales de conformidad con la Ley de Registro Cívico recientemente promulgada, se hallen constituidas definitivamente, esa Corporación les hará entrega báj—inventario de todos los útiles que tengan en su poder, como ser enjuelas, urnas, etc., lo mismo que del archivo correspondiente.

No obstante, esa Junta tendrá jurisdicción propia para entender y actuar en las elecciones ya decretadas q'ha en adelante decreto el P. E. de manda ditas q' que dehen terminar sus cometidos en el presente período del funcionamiento de los poderes públicos y ser elegidos con arreglo á la Ley antigua,—adoptando en estos casos como local para celebrar sus sesiones el de la Junta E. Administrativa.

Lo que hago saber á esa Corporación para su debido cumplimiento.—Dios agrade, á la Junta muchos años.—FRANCISCO CO BAUZÁ.

El Gobierno ha dispuesto que el domingo 28 del corriente se proceda á la elección de Juez de Paz para la 13ª sección de este departamento.

La Comisión Auxiliar de la villa de Dolores ha remitido á la Junta Central, por duplicado, los planos, memoria descriptiva, pliego de condiciones y presupuesto aproximativo del costo del mismo q' que se trate de construir allí para que sean elevadas á manos del Superior Gobierno y de la Dirección General de Obras Públicas, solicitando su aprobación y del primero la autorización correspondiente para llamar á licitación pública.

La misma Comisión pide se le acuerde desde ya el poder percibir, construir q' sea el mueble, el derecho de estancaje rigiéndose por la tarifa q' rige para nuestro puerto.

El proyecto de la Comisión de Dolores encierra en su totalidad una extensión de ciento cincuenta metros de muelle, pero por el momento, y consultando los fondos con que se cuenta, solo podrán construirse cincuenta.

El señor Massías es el autor de los planos y el que dirigirá las obras si se obtiene la debida autorización.

El vapor «Rivadavia» en su viaje de subida del jueves al sañir de la dársena de B. Aires sufrió choque con un paquete de ultramar resultando el primero con un tambor destrozado teniendo que regresar al punto de partida para las reparaciones del caso siendo este el motivo del retraso en su itinerario.

Se efectuó el sábado último en la estancia «La Esperanza», situada en el de partimento de Río Negro, el casamiento de don Alfredo Young con su prima señorita Florencia Rose.

La ceremonia fue civil y protestante.

Hubo gran festejo.—Baile animado hasta la madrugada.—Iluminaciones de todo el espléndido edificio y farabica de los jardines.

Habían fiestas de Montevideo, Paysandú, Fray Bentos, estancias vecinas y algunos caballeros de esta ciudad.

Hubieron fuegos artificiales magníficos.

Toda la concurrencia se retiró satisfecha de la amabilidad de la familia de Young, que se mostró muy obsequiosa.

El personal y servicio doméstico de la estancia así como los puesteros y peones tomaron también parte en la fiesta, siendo obsequiados por el señor Young con asado con cuero, baile y otras diversiones.

Ha sido una fiesta simpática q' dejó indudablemente muy buenos recuerdos en todos los q' ella participaron.

En hoja suelta hemos recibido el programa de *La Opinión*,—nuevo diario

que ha debido aparecer el 2 del corriente en la capital de la República.

No conocemos su redacción, pero algunos colegas montevideanos la dan por mala por intelectuales, prácticos y honestos miembros de la prensa nacional. El administrador es el señor Edmundo A. Vuitant.

La *Opinión* será un diario de carácter popular, sin vinculaciones con los partidos militantes, proponiéndose tratar las cuestiones de interés público con completa independencia de criterio y decir la verdad sin reparos y sin atenuaciones sobre los hombres y las cosas de actualidad; spues aunque nuestra publicación será escencialmente noticiosa y aunque hemos declarado que estamos designados de todo punto partidista, esto no quiere decir q' lo estemos de los intereses de la patria, cuyos ideales están muy por encima de los pequeños intereses q' preciso es confesarlo, constituyendo la esencia de los partidos ó circulos.

Respecto á la cuestión presidencia futura *La Opinión* no tiene candidato, Liegido el momento,—dice q' nos preocupa más de la cuestión, dedicando toda la atención q' se merece y presentando al ciudadano q' á nuestro juicio, desinteresado y sincero, sea digno del alto honor de gobernar á su país y de ser creído por sus conciudadanos cuan do a ellos se dirija para decirles, á semejanza de aquél rey q' que temía por ideal hacer primar el derecho sobre la fuerza. «Seguidme, que os conduciré por el cañón del deber y del honor.»

Estableceremos gustosamente q' canje q' se solicita, haciendo á la vez votos por su prosperidad.

De una manera tan trágica como inesperada, ha dejado de existir en el Paraná el señor Benito L. Rivas, persona altamente colocada en la sociedad argentina, donde gozaba de generales simpatías, muy principalmente en Galleguchí, su pueblo natal, —y en la ciudad en que su arrebató la vida.

El extinto era hermano del señor Horacio Rivas, uno de los propietarios del Bazar de Colono, el q' que llamado por el trágico suceso, se ha ausentado con destino al Paraná.

Le damos nuestro mas sentido pésame.

Tenemos que hacer dos rectificaciones relacionadas con el incidente personal entre un ciudadano Oriental y un Suizo,—de que informamos en el número del martes.

La primera: q' que uno de los protagonistas no es Suizo como q' nos informados dijimos, sino Austríaco, del Terol.

Los Suizos han protestado de este error involuntariamente padecido, y es para satisfacción de ellos q' hacemos esta aclaración.

La segunda: q' el *comodato* fué solo el Austríaco, pues los *proyectos* de éste no alcanzaron ni siquiera á robar la ropa del contrario.

Y ya que tomamos este asunto, seguimos por un rato mas en el uso de la palabra, para dar una información con el relacionada.

No obstante ser el Austríaco un ferviente católico, apostólico romano, de esos q' diariamente oyen misa y se golpean el pecho y se confesan dos y tres veces á la semana,—lo q' motivó el incidente personal, tuá una mala acción suya, q' no queremos calificar.

Sin q' importe innecesario en negocios en que nadá nos va ni viene, aconsejamos q' el Austríaco q' que, siguiendo sus prácticas religiosas, se apresure á confesar ese pecado, q' que ha de ser, seguramente, el primero en el último q' comete.

¡Son tan contrapudentes las penitencias q' impone la iglesia a los q' faltan abiertamente á los mandamientos de la ley de dios!

«Un Cometista» nos pide hagamos saber q' es Adelaidista q' si verdaderamente quiere q' se concerte la carrera entre los vapores *Cometa* y *Adelaida*, está pronto á hacer la apuesta q' JENIDHES ESTERLINAS, pues considera exagerada y q' mas q' no se acuerda q' se exagera.

La ceremonia fue civil y protestante.

Hubo gran festejo.—Baile animado hasta la madrugada.—Iluminaciones de todo el espléndido edificio y farabica de los jardines.

Habían fiestas de Montevideo, Paysandú, Fray Bentos, estancias vecinas y algunos caballeros de esta ciudad.

Hubieron fuegos artificiales magníficos.

Toda la concurrencia se retiró satisfecha de la amabilidad de la familia de Young, q' se mostró muy obsequiosa.

El personal y servicio doméstico de la estancia así como los puesteros y peones tomaron también parte en la fiesta, siendo obsequiados por el señor Young con asado con cuero, baile y otras diversiones.

Ha sido una fiesta simpática q' dejó indudablemente muy buenos recuerdos en todos los q' ella participaron.

En hoja suelta hemos recibido el programa de *La Opinión*,—nuevo diario

que ha debido aparecer el 2 del corriente en la capital de la República.

No conocemos su redacción, pero algunos colegas montevideanos la dan por mala por intelectuales, prácticos y honestos miembros de la prensa nacional. El administrador es el señor Edmundo A. Vuitant.

La *Opinión* será un diario de carácter popular, sin vinculaciones con los partidos militantes, proponiéndose tratar las cuestiones de interés público con completa independencia de criterio y decir la verdad sin reparos y sin atenuaciones sobre los hombres y las cosas de actualidad; spues aunque nuestra publicación será escencialmente noticiosa y aunque hemos declarado q' estamos designados de todo punto partidista, esto no quiere decir q' lo estemos de los intereses de la patria, cuyos ideales están muy por encima de los pequeños intereses q' preciso es confesarlo, constituyendo la esencia de los partidos ó circulos.

Respecto á la cuestión presidencia futura *La Opinión* no tiene candidato, Liegido el momento,—dice q' nos preocupa más de la cuestión, dedicando toda la atención q' se merece y presentando al ciudadano q' á nuestro juicio, desinteresado y sincero, sea digno del alto honor de gobernar á su país y de ser creido por sus conciudadanos cuan do a ellos se dirija para decirles, á semejanza de aquél rey q' que temía por ideal hacer primar el derecho sobre la fuerza. «Seguidme, que os conduciré por el cañón del deber y del honor.»

Estableceremos gustosamente q' canje q' se solicita, haciendo á la vez votos por su prosperidad.

En el vapor Rivadavia.

A Buenos Aires—Juan Vidart, Justo Rivarola, Colombo, Carestan y 2 menores.

Venidos en el Minerva.

De Montevideo—Sr. Ilarralde, Fernando Gómez, Francisco Freijo, J. M. Garmendia.

De Buenos Aires—Juan Vidart, Justo Rivadavia, Colombo, Carestan y 2 menores.

Venidos en el Minerva.

De Montevideo—Sr. Ilarralde, Fernando Gómez, Francisco Freijo, J. M. Garmendia.

De Buenos Aires—Julio Anolio.

Salidos en el Río Paraná con fecha 2.

A Paysandú—Saucíus Casal y Sra. Al Uruguay—Clemente Larriburro.

A Concordia—Bernardo Rodríguez y Sra.

Los médicos modernos saben q' el buen sabor ayuda á la digestión; q' el mal sabor, muchas veces la entropía. El aparato digestivo tiene en el paladar un centinela avanzado. La EMULSION de SCOTT suministra aceite de hígado de bacalao sin el mal gusto y medio digerido. Por esa razón y porque contiene además los lipofosfíticos, la prefiere los médicos al aceite simple.

Montevideo, Octubre 30 de 1891.

«El que suscribe certifica q' ha usado con buen éxito en varios enfermos la EMULSION de SCOTT y cree q' esta preparación suple con grandes ventajas al aceite de hígado de bacalao, en sus principales indicaciones.

DR. ELIAS REGULES.

COMERCIO

MARITIMA

ENTRADA—Vapor Oriental «Cosmos» procedente de Montevideo y escalas con 8 pasajeros y la carga siguiente.

Para José Llaguno—10 buelos mercaderías, 2 jata hilos.

Para Adolfo Massey—1 farol.

Día 26—Vapor Argentino Rivadavia procedente de Montevideo y escalas con 2 pasajeros y la carga siguiente.

Para Vicente Ducatelli—1 bocoy en 28 pp. garnache.

Para Cayetano Giuzzio—9 cjs. aceite, 1 cjs. conserva, 5 cjs. arrus, 10 cjs. azúcar, 1 cjs. chocolate, 1 bulto cohetes, 10 cjs. castañas, 1 cjs. mortadella, 2 cjs. azúcar.

Para Cazalaz Hernández—2 cjs. y 1 barril ferretería.

Para L. M. Morelli—1 pp. vino 14 id. id. 1 cjs. vermouth.

Día 29—Goleita arg.—Perseguida, procedente de Montevideo, con la carga siguiente:

Para López y Ca.—200 rollos algodón negro para cerco, 10 cjs. farinha, 3 id. porotos, 1 id. garbanzos, 5 cjs. aceite, 17 buelos pasas, 3 id. thé, 10 latas galletitas, 15 cjs. anís, 20 cjs. velas, 20 cjs. azúcar, 2 cjs. aceite, 7 idos. alpargatas, 1 cjs. menudencias, 6 bts. ferretería, 2 bts. máquinas de coser, 1 barril punas, 1 bulto hachas, 1 atado alambre, 2 bultos plomo.

Para Antonio Battro é hijo—1 barril ferretería, 8 cjs. arados, 9 id. plomo, 2 bts. puntas, 2 atados baldes, 1 fardo cuero, 12 fardos elásticos, 3 barricas bieles, 2 bts. ferretería, 500 rollos alambre negro para cerco, 10 cjs. farinha, 3 id. porotos, 1 id. garbanzos, 5 cjs. aceite, 17 buelos pasas, 3 id. thé, 10 latas galletitas, 15 cjs. anís, 20 cjs. velas, 20 cjs. azúcar, 2 cjs. aceite, 7 idos. alpargatas, 1 cjs. menudencias, 6 bts. ferretería, 2 bultos plomo.

Para Rivas, Irisari y Apostegui—25 cjs. jabón, 1 bto. barillas, 1 cjs. ferretería.

Para Manuel D. Moreira—2 jaulones y 6 latas tabaco.

Para Luis Zanzi—500 metros cuadros madera, 1000 baldosas, 100 barricas portland, 135 chapas fierro galvanizado, 3 gtas. tornillos y rosetas.

Plyleben Arg.—Nuevo Saturno procedente de Montevideo con carga.

Para Antonio Battro é hijo—1000 rollos algodón negro para cerco, 10 cjs. farinha, 3 id. porotos, 1 id. garbanzos, 5 cjs. aceite, 17 buelos pasas, 3 id. thé, 10 latas galletitas, 15 cjs. anís, 20 cjs. velas, 20 cjs. azúcar, 2 cjs. aceite, 7 idos. alpargatas.

Para Francisco Freijo—2 cjs. hilos de coser.

Para Simón Baratán—15 damajuanas líquidos, 16 cjs. id.

SALIDA—Día 26—Vapor Argentino «Río Paraná» con destino á Montevideo y escalas con 2 pasajeros y la carga siguiente.

Por Francisco Freijo—281 fardos carne fajado con 13.513 kilos.

Chatá arg.—Airoso con destino á Buenos Aires con la carga siguiente:

Por Lahuense y C.—510 fardos lana en 16 cjs. id.

De embarazo gástrico dolores de cabeza, torturas, hastío y falta de fuerzas.

Última hora

Está preso desde anoche en la cárcel público Justino Pérez.

Liberó bataca con la policía, resultando herido de dos batazos en una pierna y en un brazo.

El sábado daremos completos detalles.

Campo flor

En el Durazno se vende una fracción de 400 cuadras, a pagar en plazos de uno y dos años.

Para tratar con Germano Róssillo en el mismo campo.

Mercedes. Mayo 3 de 1893.

Mercedes. Mayo 3 de 1893.

José M. Fribarren y C.

AGUSTIN ARRIBA

(Q. E. P. D.)

Falleció el 12 de Mayo de 1892

Santiago, Francisca, Inés Agustín, Rosa y Manuel, hijos: Amelia Olivera, hija política; Manuel Elorza, Guillermo Richarzon y Juan M. Bidegain, hijos políticos y demás deudos, invitados a las ceremonias para el funeral q' tendrá lugar el 12 de Mayo á las 9 y media de la mañana.—Favor q' agradecerán eternamente.

El duelo se despedirá de la puerta del Templo.

Única invitación.

Á los almaceneros

Avisamos á los señores almaceneros q' hemos comprado una parte del cargo de vino traído por el vapor «Muriel» q' naufragó en la isla de Lobos cuyo cargamento fué rematado por cuenta del seguro, los vinos son de las marcas «Maristany Perugia», «Sagrera y Badía» y «Giróvella», q' podemos vender con gran ventaja.

Lopez y C.

Al público

Aviso al público y al comercio q' por escritura otorgada con fecha 7 del corriente en Trinidad, á te el Escrivano Don M. Espinosa, y de común acuerdo, hemos disuelto la sociedad, comercial q' manteníamos con Dn. Francisco Belloqui, la q' que giraba la razón social de «Aritzun y Belloqui» en la casa del comercio establecido en las Puntas del Tala, 3ª sección Policial de este Departamento, habiendo quedado el activo y pasivo de la misma á cargo del *ultrascrito*, por lo q' deberán en tenderse directamente conmigo todos los acreedores y deudores de dicha casa.

Puntas del Tala Abril 27 1893.

Vicente Arizun.

A VÍSO

Junta E. Administrativa.

Llamamos nuevamente á propuestas para la enajenación del derecho de establecer loterías de Cartones en el Departamento durante el presente año.

Las propuestas deberán presentarse en el sellado correspondiente y con sujeción al pliego de condiciones q' es en la Secretaría á disposición de los interesados y se recibirán hasta el dia 6 del mes entrante á las 10 a. m. hora en que se procederá á su apertura si hubiere número, en presencia de las personas interesadas q' concurren.

La Junta se reserva el derecho de rechazar las propuestas q' se presenten si no las creyese convenientes para sus intereses.

Mercedes, Abril 21 de 1893.

El Secretario.

Sección preferente

RICOS Y POBRES

SEMEDIO SIN DIETA Y SIN RES GUARDO

De embarazo gástrico dolores de cabeza, torturas, hastío y falta de fuerzas.

